

**DOCTORADO HONORIS CAUSA
UNIVERSIDAD NACIONAL DE JOSE C. PAZ (UNPAZ) ARGENTINA
PRESIDENTE DEL ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA, HERMANO
EVO MORALES AYMA**

LAUDATIO

Hoy, en representación de la comunidad de la Universidad Nacional de José C. Paz, como Rector Organizador de la misma, es para mí un honor exponer este homenaje laudatorio a Don Evo Morales Ayma, Presidente del Estado Plurinacional de Bolivia con motivo del otorgamiento de la máxima distinción académica y política que pudiera ofrecer nuestra universidad: el título de “Doctor Honoris Causa”.

Debo decir, para comenzar, que esta Laudatio no pretende originalidad. No la podría pretender por el simple hecho que aquí en esta hermana Universidad Nacional de Quilmes ya somos dos las Universidades Públicas Nacionales de Argentina que nos hemos puesto de acuerdo para esta distinción. Pero tampoco lo es porque un galardón semejante ha sido también otorgado por muchas otras universidades, entre ellas me permito mencionar a la Universidad Autónoma de Santo Domingo de la República Dominicana, la Universidad de Panamá, las Nacionales de La Plata, de Cuyo, de San Juan, de Lanús y la Universidad Madres de Plaza de mayo en Argentina, y me disculpo por aquellas que por una cuestión de tiempo dejo de nombrar.

El presidente Morales Ayma, el compañero presidente “Evo” nació el 26 de octubre de 1959 en Isayavi, Oruro. Hijo de una familia de agricultores y criadora de llamas. Perteneciente a la cultura uru-aymara y hablante aymara, trabajó la tierra y fue pastor desde muy temprana edad.

No obstante su origen humilde Evo Morales Ayma, gracias al esfuerzo y perseverancia de su familia y el propio, logra graduarse como bachiller en 1977. Aquel día fue, según su propio testimonio el último de su vida en que se vistió con el traje y la corbata de la clase dominante. Recupero esta fecha ya que ese año pude entrar a Bolivia con mi familia y exiliarme provisoriamente de la dictadura argentina y, a pesar de ello, fui preso por la D.O.P. (Dirección de Orden Político) de la dictadura y primer gobierno de Banzer en el marco del conocido Plan Cóndor.

Ya en 1974 y en ocasión de una visita de estudios y siendo el dictador Banzer Presidente, tanto a él como a sus compañeros del bachiller les impidieron acceder a la Casa de Gobierno a partir de lo cual prometió volver como Presidente. Llegar a Presidente fue sin dudas un logro de la mayor trascendencia y una prueba más de tenacidad luego de su intensa lucha en defensa de los campesinos e indígenas cocaleros y por ende contra las políticas que el dictador, en alianza con intereses imperialistas, llevó a cabo en territorio Boliviano.

Al ganar las elecciones generales en su patria el 18 de diciembre de 2005 dijo ante el pueblo cochabambino que ha dado comienzo la "nueva historia de Bolivia" y adelantó que con su triunfo se inicia "la lucha por los recursos naturales para cambiar nuestra historia". Hizo un llamado a los movimientos sociales y políticos de Latinoamérica para reconstruir "la patria grande imaginada por Simón Bolívar y el Tawantinsuyu"; y agregando también:

"¡Ya hemos ganado!! Aimaras, Quechuas, Chiquitanos y Guaranés por primera vez somos presidentes". El 22 de enero de 2006, Evo Morales se convirtió en el 65º Presidente de Bolivia y el primero de origen indígena, tras cinco años de crisis política e importantes revueltas populares, haciendo efectiva su promesa de "refundar" su patria para que Bolivia deje de ser un estado colonial y se convierta, tal sus propias palabras, en un estado plurinacional digno.

Recordemos aquí el antecedente que ha significado el conflicto denominado "guerra del agua" cuyo epicentro fue precisamente Cochabamba, en el cual se puso a prueba tanto la capacidad de resistencia del pueblo boliviano a las leoninas condiciones de privatización de un recurso fundamental para la vida, como también el liderazgo de Evo en el mismo. Estas circunstancias han sido más que conocidas para el pueblo de Bolivia y su traducción en políticas públicas una demostración más del liderazgo de su Presidente. Ejemplo de ello es el programa "Mi Agua" que ya cumplió la meta de dar de agua potable a prácticamente el 80% de la población en el 2012, dando lugar a 1.010 proyectos financiados y ejecutados en 325 municipios del país, incrementando las áreas de cultivo, mejorando la capacidad productiva y dotando de agua potable a las comunidades rurales. Para la segunda fase del Programa el Gobierno ya comprometió 100 millones de dólares.

Quiero hacer mención también a algunas de las múltiples medidas de gobierno que fundamentan nuestro reconocimiento a su liderazgo y compromiso en el camino de concretar sus ideas en propuestas de mejora en la calidad de vida de su pueblo. Así, por ejemplo, distinguimos medidas que logran recuperar el patrimonio nacional:

- El 1 de mayo del 2006 decreta la nacionalización definitiva de los recursos hidrocarbúricos del país.
- En mayo de 2008 recupera para el Estado y el pueblo boliviano la Empresa Nacional de Telecomunicaciones (ENTEL).
- En mayo de 2010 fueron nacionalizadas las empresas eléctricas Corani, Guaracachi, Valle Hermoso y la de Luz y Fuerza de Cochabamba y se refunda la Empresa Nacional de Electricidad (ENDE), garantizando la provisión de energía eléctrica para todos los bolivianos.
- Además, en mayo de 2012, en reconocimiento a los trabajadores, el Gobierno transfirió, mediante un Decreto Supremo, el paquete accionario de la Empresa Transportadora de Electricidad a ENDE.

Otras medidas que dignifican al pueblo de Bolivia fueron los distintos planes sociales y educativos:

- El denominado "JUANA AZURDUY" que garantiza una maternidad e infancia seguras, cuyo objetivo es reducir la mortalidad de las madres y la desnutrición

- de sus hijos. Entre el 2009 y el 2011 se entregaron 229 millones de dólares a 1.701.694 beneficiarias.
- “JUANCITO PINTO” que promueve la disminución de la deserción escolar y garantiza la permanencia de los estudiantes. Con este Programa se benefició a más de un millón de estudiantes de todo el país.
 - “RENDA DIGNIDAD” que da lugar a una vejez digna para casi un millón de ciudadanos adultos mayores.
 - La implementación del Programa Cubano “YO SÍ PUEDO”, que posibilitó la alfabetización de 824 mil personas, logrando que el 20 de diciembre de 2008, la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) declarara a Bolivia “Libre de Analfabetismo”. Debemos destacar también como parte de una clara política educativa, la entrega de decenas de miles de computadoras gratuitas a profesores universitarios. Único ejemplo en América Latina.

El 10 de agosto de 2008, Evo Morales Ayma tuvo que afrontar un referéndum revocatorio junto con ocho prefectos estatales. Pero el movimiento reaccionario sufrió una clara derrota ya que el presidente Evo fue ratificado en su cargo al obtener el 67% de los votos. El 25 de enero de 2009 al hacerse el referendo para ratificar la nueva Constitución obtuvo una participación del 90,26%. La Carta Magna fue aprobada con 2.064.397 votos, correspondientes a un 61,43% del total. Una carta magna que es ejemplo y modelo para el nuevo Constitucionalismo Latinoamericano en construcción. Por todo ello, el 6 de diciembre del 2009 se celebraron elecciones presidenciales y Evo Morales logró la reelección, asumiendo el cargo el 22 de enero del 2010.

El 9 de octubre de 2014 ganó con un amplio margen las últimas elecciones presidenciales para un tercer mandato y apareció en el balcón del Palacio de Gobierno para celebrar ante una multitud su triunfo electoral, que dedicó a los líderes cubano y venezolano, Fidel Castro y Hugo Chávez y a todos los gobiernos «antiimperialistas» del mundo.

Evo Morales Ayma, el presidente del Estado Plurinacional de Bolivia, es uno de los más relevantes líderes de nuestra Patria Grande. Sus enseñanzas, su tenacidad y su capacidad, trascienden las fronteras de Bolivia para abrirse hacia los movimientos emancipatorios del siglo XXI. Un siglo al que los poderes imperiales pretenden domeñar con hambre y guerra generando procesos cada vez más evidentes de concentración financiera del capital y de regulación colonial del sistema mundial. Sin embargo, los pueblos no se suicidan. De la mano de líderes de la talla y lucidez de nuestro hermano presidente del Estado Plurinacional de Bolivia Evo Morales Ayma vamos construyendo el camino hacia el buen vivir para los trabajadores y trabajadoras del mundo. Por todo ello y por mucho más, querido Compañero Presidente nuestra Universidad Nacional de José C. Paz te entrega este título de DOCTOR HONORIS CAUSA.

Fraternalmente, Héctor Hugo Trincherro, Rector Organizador UNPAZ